

Zeitschrift:	Collage : Zeitschrift für Raumentwicklung = périodique du développement territorial = periodico di sviluppo territoriale
Herausgeber:	Fédération suisse des urbanistes = Fachverband Schweizer Raumplaner
Band:	- (2006)
Heft:	4
Artikel:	Croissance démographique et vieillissement en Suisse et dans les cantons
Autor:	Wanner, Philippe
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-956879

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Croissance démographique et vieillissement en Suisse et dans les cantons

D'importantes incertitudes existent concernant l'évolution future de la Suisse, et plus encore de ses régions. Alors que la croissance démographique et la répartition géographique de la population sont difficiles à prévoir, d'autres phénomènes sont inévitables: le vieillissement de la population, en particulier, concerne l'ensemble du territoire.

Les évolutions démographiques ont toujours joué un rôle complexe sur l'aménagement du territoire. Les infrastructures, la construction de logements, les politiques de transports et les politiques régionales ont évolué au gré de la croissance ou de la décroissance des populations. Dans le même temps, la distribution de la population sur le territoire est influencée par la construction d'habitations, de routes, d'autoroutes ou par le développement des transports publics. Dès lors, la prise en compte des dimensions démographiques est indispensable pour l'aménagement du territoire. Depuis quelques décennies, on s'aperçoit en outre que non seulement la croissance démographique, mais aussi la structure de la population (répartition selon l'âge, la situation familiale ou la profession) sont des dimensions devant être prises en compte. Dans cet article, quatre dimensions (croissances démographique, vieillissement et comportements familiaux, flux migratoires) sont considérées.

Que savons-nous de la croissance et la décroissance démographique des régions?

En 2004, l'Office fédéral de la statistique a publié des scénarios démographiques sur l'évolution des cantons de la Suisse jusqu'en 2040¹. Ces scénarios cantonaux constituent une base intéressante pour comprendre le rôle que jouera dans l'avenir l'évolution démographique sur le développement régional. Ils montrent qui seraient les «gagnants» et les «perdants» de la croissance démographique, si certaines hypothèses relatives à la fécondité, la mortalité, et aux soldes migratoires étaient remplies.

Ces scénarios prédisent un déclin démographique particulièrement important dans les cantons de Bâle-Ville (population en baisse de 20% entre 2001 et 2040), Glaris, Uri, Berne, Appenzell Rh. Ext. (baisse comprise entre 10% et 18%), et une baisse plus faible dans les cantons de Schaf-

house, Grisons, Jura, Bâle-Campagne et Soleure (baisse inférieure à 10%). En revanche, les populations de quelques cantons seraient appelées à augmenter très rapidement: Schwyz, Fribourg et Zoug pourraient observer entre 2001 et 2040 une croissance supérieure à 20%, alors que Genève, Appenzell Rh. Int., Obwald et Nidwald verront leur population s'accroître de plus de 10%. Les autres cantons observeront, selon ces projections, une croissance modérée, inférieure à 10%.

Il est intéressant de constater à quel point les tendances actuelles sont, selon l'OFS, appelées à se poursuivre dans le futur. En effet, ce sont les cantons qui aujourd'hui comptent une faible croissance démographique, voire une décroissance, qui sont désignées comme étant celles qui perdront le plus d'habitants jusqu'en 2040. A l'inverse, les cantons bénéficiant actuellement d'un taux de croissance élevé seront, selon l'OFS, les gagnants de l'évolution démographique future. Cet état de fait résulte du caractère mécanique de tout scénario démographique: celui-ci n'est en fait que l'extrapolation des tendances observées dans un passé plus ou moins récent. Dès lors, on exclut dans ces scénarios d'éventuels mécanismes pourraient intervenir pour équilibrer la croissance démographique sur le territoire.

On peut s'interroger, par exemple, sur la baisse projetée par l'OFS de la population de Bâle-Ville (-20%): est-elle cohérente avec l'existence d'un parc immobilier et de logements qui resteront très certainement occupés jusqu'en 2040? Cette baisse résulte-t-elle d'une diminution de la taille des ménages, d'une transformation du parc immobilier, ou n'est-elle que le résultat de cette approche prospective d'extrapolations? Quant à l'accroissement attendu de la population genevoise (+16%), elle paraît audacieuse compte tenu du manque de surface habitable dans le canton et des coûts du logement. Une partie de la croissance démographique projetée pour Genève devrait être absorbée, dans le futur, par le canton de Vaud ou la France voisine, où le terrain est plus facilement disponible, et où les loyers sont plus bas. Il est par ailleurs évident que des politiques démographiques régionales, progressivement introduites dans des cantons ou régions périphériques, seront en mesure de renverser partiellement certaines tendances. Ces remar-

¹ OFS (2004), L'évolution démographique des cantons de 2002 à 2040. Neuchâtel: Office fédéral de la statistique.

► Philippe Wanner
Professeur
Laboratoire de démographie et d'études familiales
Université de Genève

quent suggèrent que les scénarios sur l'évolution démographique des régions doivent être considérés avec une extrême prudence.

Le vieillissement des régions: les vainqueurs et les perdants

Certaines tendances sont malgré tout inévitables, et peuvent facilement être prédictées. En particulier, la population de la Suisse vieillit. Alors que l'on compte aujourd'hui un âgé pour quatre résidents actifs (25%), cette proportion passera à un âgé pour près de deux actifs (45%) en 2040. Le vieillissement de la population sera une transformation essentielle des 40 prochaines années et concernera l'ensemble des régions de la Suisse, avec des intensités variables.

Actuellement, Bâle-Ville présente le rapport de dépendance (rapport entre personnes âgées de 65 ans et plus et personnes de 20-64 ans) le plus élevé (34%) et Zoug le plus faible (19%). Selon l'OFS, en 2040, cet indicateur variera entre 34% (Genève) et 61% (Uri). Durant les quatre prochaines décennies, Bâle-Ville ne devrait pas connaître un accroissement important du rapport de dépendance (+4 points), alors que le processus du vieillissement sera le plus rapide en Suisse centrale, où la proportion d'âgés, relativement aux actifs, s'accroîtra d'environ 30 points. Les villes resteront jeunes, les campagnes vivront leur révolution grise.

Les différenciels dans les niveaux de vieillissement à l'échelle des cantons soulèvent de nombreuses questions liées à l'habitat, à la fiscalité, aux charges publiques locales ou cantonales, aux infrastructures et aux transports. Les tendances prévues par l'OFS, si elles venaient à se confirmer, refléteraient une Suisse à deux visages, avec des centres urbains présentant une population d'actifs et de jeunes, et des régions périphériques comptant des proportions élevées de retraités. Les uns et les autres fournissent des contributions différentes à la société, et ont des besoins également variables. Il conviendra non seulement d'instaurer un dialogue entre générations et entre régions, mais de mettre en place des politiques garantissant un maximum de cohésion économique et sociale entre les différentes régions.

Lieu de vie et comportement des familles

Les tendances démographiques récentes montrent par ailleurs une diminution de la taille moyenne des familles, en particulier dans les centres. Un mouvement migratoire du centre vers les périphéries caractérise également les familles en construction. Pour cette raison, ce sont dans les centres urbains que l'on compte la proportion la plus importante de ménages individuels (près de 40% dans les principales villes de

Zusammenfassung

Wachstum und Alterung der Bevölkerung in der Schweiz und den Kantonen

Die demografische Entwicklung hat für die Raumplanung schon immer eine Rolle gespielt. Um die einzelnen Regionen politisch sinnvoll verwalten zu können, ist es unabdinglich, dass Planende über entsprechende Daten verfügen. Es liegen Zahlen über die für die nächsten vierzig Jahre zu erwartenden Tendenzen bezüglich Umfang und Struktur der Bevölkerung vor. Diese Werte zeigen eine sehr unterschiedliche Entwicklung, insofern als die Bevölkerung in gewissen Kantonen stark zurückgehen wird, während sie in anderen zunimmt. Außerdem wird die Alterung in städtischen Gebieten nicht so rasch voranschreiten, im Gegensatz zu den peripheren Räumen: Sie werden am stärksten von der explosionsartigen Zunahme des Anteils an älteren Personen betroffen sein. Während damit gerechnet wird, dass sich bei den Familien eher ein Trend zur Verlagerung der Haushalte aus den Kernstädten in die Peripherie abzeichnet, wird die Bevölkerungsdynamik der Schweizer Gemeinden und Kantone in Zukunft vor allem durch die Migrationsbewegungen bestimmt.

Indicateurs démographiques cantonaux

	Population au 31.12 (milliers)		Accroissement		Rapport de dépendance des âgés	
	2001	2040	Nombre	%	2001	2040
					%	%
Suisse	7'261	7'431	170	2.3	25.1	44.6
Zurich	1'229	1'340	111	9.0	23.8	37.9
Berne	947	836	-111	-11.7	28.4	53.2
Lucerne	351	356	5	1.6	24.2	47.8
Uri	35	30	-5	-14.9	26.3	61.7
Schwytz	131	162	31	23.3	21.6	48.2
Obwald	33	36	4	11.1	23.2	49.3
Nidwald	39	43	5	12.8	20.4	53.6
Glaris	38	32	-7	-17.7	27.8	51.8
Zoug	101	123	22	21.5	19.0	39.1
Fribourg	239	292	53	22.0	21.3	40.8
Soleure	246	239	-6	-2.6	26.4	48.0
Bâle-Ville	187	150	-37	-19.9	34.0	38.6
Bâle-Campagne	261	249	-13	-4.8	26.1	50.8
Schaffhouse	73	66	-7	-9.8	29.8	51.1
Appenzell Rh.-Ext.	53	47	-6	-11.1	28.6	56.5
Appenzell Rh.-Int.	15	17	2	10.3	28.3	50.5
Saint-Gall	453	455	2	0.4	24.0	46.4
Grisons	186	179	-6	-3.5	25.4	50.0
Argovie	551	574	23	4.1	21.6	45.9
Thurgovie	228	233	5	2.2	23.8	48.8
Tessin	312	318	6	2.0	28.7	53.0
Vaud	626	647	21	3.3	25.6	40.0
Valais	278	296	18	6.4	24.1	50.2
Neuchâtel	166	167	0	0.3	28.9	41.3
Genève	414	480	66	15.9	23.0	34.7
Jura	69	65	-4	-5.8	28.0	48.9

Tab.: Rapport de dépendance des âgés de la population.

Source: OFS, Scénarios démographiques cantonaux 2002-2040. Neuchâtel: OFS

la Suisse) ou composés de deux personnes. En revanche, la Suisse centrale, certaines régions du Haut-Valais et de l'Appenzell se caractérisent aujourd'hui encore par des ménages de grande taille. La fécondité est également légèrement plus élevée dans les régions rurales et périphériques que dans les régions urbaines.

Les trente dernières années du 20^e siècle ont cependant été marquées par une très forte tendance à l'uniformisation des comportements familiaux à l'échelle des cantons et des districts. Les différentiels dans la fécondité, la mise en couple ou la divortialité se sont en partie gommés. Au cours des prochaines décennies, toutes les régions de la Suisse seront confrontées aux phénomènes actuellement urbains (familles monoparentales, ménages d'une personne, familles recomposées).

La migration, défi du 21^e siècle

Quant aux flux migratoires, ils réguleront désormais les évolutions démographiques des régions, et joueront un rôle important sur la croissance des populations locales ou cantonales. Or, la logique des flux migratoires internes est mal connue en Suisse. Les facteurs expliquant la mobilité résidentielle sont nombreux et interviennent de manière complexe. Des données sur les comportements migratoires internes et internationaux sont dès lors nécessaires afin de mieux comprendre la dynamique démographique du 21^e siècle. La démographie régionale en Suisse n'en est, actuellement, qu'à ses premiers balbutiements, mais il est à prévoir qu'elle se développera sous la pression des besoins futurs.

HSR
HOCHSCHULE FÜR TECHNIK
RAPPERSWIL

Am ITR, an der HSR studiert?
Das grosse Wiedersehensfest «Einst und Jetzt»

Ehemalige begegnen sich, fachsimpeln und lassen sich von kulturellen und kulinarischen Köstlichkeiten verwöhnen. www.hsr.ch/techpunkt

Bestellen Sie Ihr Anmeldeformular noch heute!
Über Email techpunkt@hsr.ch
Telefonisch 055 222 41 11 oder mit diesem Coupon

Name
Vorname
Adresse
.....

Einsenden an HSR Hochschule für Technik Rapperswil
Oberseestrasse 10, Postfach 1475, 8640 Rapperswil

Freitag, 8. September 2006, ab 17:00 h

Unsere Hauptsponsoren **Basler & Hofmann** **Thomann** **banklinth**

Persönlich engagiert:

Jürg Winkelmann,
dipl. Architekt ETH FSIA SIA, Inhaber des Architekturbüro
Winkelmann, Murten, und PTV-Stiftungsrat.

ptv

Pensionskasse der
Technischen Verbände
SIA STV BSA FSIA USIC
Persönlich. Engagiert. Natürlich.
Telefon 031 380 79 60
www.ptv.ch